

# INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 7 de julio de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Diario Imagen, La Razón, La Jornada, El Heraldo de México, 24 Horas, Excélsior, Ovaciones, Crónica, Reforma, Milenio, El Sol de México, El Independiente.

# La Permanente recibió iniciativa para eliminar horario de verano/Crónica, Excélsior, La Razón

Se hace referencia que en materia de salud la implementación periódica de horarios estacionales afecta la salud pública a corto, mediano y largo plazos. El pleno de la Comisión Permanente recibió la iniciativa del presidente López Obrador para eliminar el horario de verano, vigente desde 2002 en México bajo el argumento de daños a la salud y trastornos del sueño. La iniciativa que fue turnada a la Comisión de Energía de la Cámara de Diputados, expide la Ley de los Husos Horarios en los Estados Unidos Mexicanos, consta de 27 cuartillas y abroga el Decreto por el que se Establece el Horario Estacional que se Aplicará en los Estados Unidos Mexicanos, publicado el 1 de marzo de 2002 en el DOF. El Dr. Jorge Alcocer, secretario de Salud; López Obrador, presidente de México, y Rocío Nahle, secretaria de Energía, encabezaron la firma de la iniciativa de Ley de Husos Horarios en Los Estados Unidos Mexicanos.

# Admiten incremento en muertes/Excélsior

Los casos de personas infectadas con covid en México se han incrementado por once semanas consecutivas y se registró un ligero incremento en las defunciones diarias, reconoció el subsecretario de Salud, Hugo López- Gatell. En rueda de prensa en Palacio Nacional, el funcionario destacó, sin embargo, que el número de personas enfermas, con cuadro grave, y las defunciones, se mantienen por debajo de las olas previas de la pandemia.

### Confirma el Edomex dos Casos de viruela del mono/24 Horas

Dos hombres de mediana edad, habitantes del Estado de México, dieron positivo a la viruela símica -o del mono- por lo que se encuentran bajo vigilancia epidemiológica, confirmó la Secretaría de Salud estatal. Ambos casos fueron identificados y atendidos en unidades de salud de la Ciudad de México, los cuales son observados en parte clínica a partir del inicio de los síntomas, y desde el momento que fueron notificados a la dependencia mexiquense se mantiene un seguimiento puntual. El primer caso se trata de un varón de 30 años que vive en el municipio de Zumpango, al oriente de la entidad, quien realizó un viaje a Austria y, el pasado primero de junio, recibió atención en una unidad médica de la capital del país luego de mostrar síntomas, y tras la toma de una muestra por parte del INDRE, dio positivo a este padecimiento. El segundo, es un varón de 41 años, vecino del ayuntamiento de Chimalhuacán -también al oriente del valle de México. Tras vacacionar en Campeche, donde tuvo contacto con extranjeros, el 28 de junio acudió a una consulta de valoración y seguimiento en la Clínica de Especialidades La Condesa, donde se le detectó la viruela símica. "Afortunadamente, se encuentra estable y en aislamiento preventivo. Esperamos que se recupere sin complicaciones", publicó el subsecretario Hugo López-Gatell en su cuenta de Twitter, e indicó que fue atendido en un hospital de la Ciudad de México.

# Viene otro pico de Covid/Excélsior

Ante la quinta ola de covid que afecta a nuestro país, el IMSS activó la herramienta digital Permiso Covid, en su versión 4.0. A partir de ayer, los trabajadores afiliados podrán realizar el trámite de su incapacidad por contagio de coronavirus sin necesidad de ir al médico ni de presentar una prueba positiva, si no se tiene. La incapacidad será por cinco días y el pago

será -como sucede en enfermedad general- del 60% del salario registrado en el IMSS, durante los días cuarto y quinto de incapacidad. Es importante señalar que, si un trabajador ya tuvo un permiso covid, puede tramitarlo de nuevo. En los casos en que el trabajador no se recupere al quinto día de su incapacidad, deberá acudir a la Unidad de Medicina Familiar que le corresponda o al área de Urgencias.

## La tasa de positividad del covid supera 60%/La Jornada

Con una tasa de positividad superior a 60% a escala nacional, la demanda de pruebas de detección crece exponencialmente tanto en unidades de medicina familiar, como en laboratorios privados y consultorios adyacentes a farmacias. Las personas que acuden a los servicios públicos de salud, en su mayoría, son atendidos, aunque con largas esperas y con el riesgo de que se acaben las pruebas rápidas, pues por turno se entregan en promedio 100 fichas. En la atención privada, una prueba de antígenos puede ir de los 260 a 599 pesos. La demanda de pruebas rápidas es creciente, pues en la mayoría de la UMF los Módulos de Atención Respiratoria del Seguro Social están abarrotados, con filas que rodean las unidades médicas por horas.

## Gastan más y tratan menos casos renales/Reforma

En 2021, el IMSS pagó más que un año previo por la atención de un número menor de pacientes con insuficiencia renal, el instituto pasó de pagar 13 mil 44 millones de pesos en 2020 a 16 mil 304 millones por el tratamiento de un número menor de pacientes con insuficiencia renal, reporta el informe financiero 2020-2022 del organismo, de acuerdo con el documento, en 2020, el instituto trató a 69 mil 528 pacientes y en 2021 a 66 mil 412 y el costo promedio de un paciente en 2021 fue de 250 mil pesos, en tanto que en 2020 fue de 187 mil 609. La insuficiencia renal crónica se considera una enfermedad de alto impacto financiero y se asocia, en su mayoría, a complicaciones de diabetes o hipertensión. Beatriz Adriana Rodríguez Bernal, directora de la asociación Enfermos Renales y Trasplantados Puebla, aseguró que el número de pacientes con insuficiencia renal en el IMSS disminuyó porque muchos fallecieron a causa de la emergencia sanitaria de covid.

# Se confirma la quinta oleada de Covid en México/El Independiente

A unos días de que inicien las vacaciones de verano, se confirma que el país atraviesa por la quinta oleada de covid. En las últimas 24 horas, se registraron 27 mil 973 contagios y 75 muertes por esa enfermedad. De acuerdo con el informe técnico de la Secretaría de Salud, con base en el último corte, la nación acumula 6 millones 121 mil 808 casos positivos y 325 mil 868 defunciones en cifras oficiales, más las extraoficiales que se acercan al medio millón. La dependencia detalló que, hasta este día, se tienen detectados 169 mil 711 casos activos de covid, mismos que se encuentran de manera predominante en las siguientes entidades: Ciudad de México, Baja California Sur, Quintana Roo, Sinaloa, Yucatán, Colima, Nuevo León, Querétaro, Tabasco y San Luis Potosí. Es real, contagios y muerte van para arriba: usar siempre cubrebocas, reducir al máximo las reuniones familiares con besos y abrazos. Recurrir al gel antibacterial y estar al día en vacunas. ¡Padecemos la quinta oleada de este mal!

# Llega quinto embarque de vacunas pediátricas/La Jornada, El Heraldo de México

La mañana de ayer llegó al AICM el quinto embarque de vacunas pediátricas contra el SARS-CoV-2 de Pfizer-BioNTech. Se trató de un millón 2 mil dosis envasadas, con lo cual suman 5 millones 4 mil biológicos para infantes, recibidos de parte de esta farmacéutica, de un total de ocho millones contratados. En total, desde el 23 de diciembre de 2020, México ha tenido disponibles 229 millones 353 mil 35 biológicos. Desde el 27 de junio y hasta esta fecha, un millón 290 mil 903 niñas y niños de 5 a 11 años han recibido su vacuna, lo que representa un avance de 8%, detalló la Secretaría de Salud.

### Aumenta 500% consumo de fentanilo y cristal en México/Diario Imagen

En los últimos años, el consumo de fentanilo y el cristal en México se disparó en 500%, principalmente entre jóvenes de entre 15 a 29 años de edad, afirmaron funcionarios, expertos y académicos, lo que ha encendido las alarmas de autoridades de salud, porque además de lo mortífero que resulta el consumo de fentanilo, que es más potente que la morfina, un kilo de esta droga es suficiente para producir medio millón de dosis. En el marco del foro "Consumo de fentanilo y cristal en jóvenes. El caso de la frontera norte", realizado en el Senado de la República, se expuso que estas dos drogas químicas están altamente disponibles en las calles del país y su precio es mucho más bajo que otras. En su intervención, Gady Zabicky Sirot, titular de la Conadic, alertó que hoy existe una familia de sustancias psicoactivas muy peligrosas que se llaman fentanilos, "no es nada más uno, es una familia de sustancias a fines que son muy adictivas, capaces de generar sobredosis, que son muy baratas y que están altamente disponibles".

## Avanza minuta legislativa para dar seguridad social a trabajadoras del hogar/La jornada

La Comisión de Seguridad Social de la Cámara de Diputados aprobó ayer una minuta del Senado que reforma la Ley del Seguro Social para que las trabajadoras del hogar accedan a atención médica, licencias por enfermedades y maternidad, riesgo laboral, invalidez y vida, retiro, cesantía y vejez, así como a guarderías y prestaciones bajo un esquema simplificado. Por otra parte, la comisión acordó realizar en los próximos días reuniones con autoridades federales del sector salud para analizar la temática de los tamices neonatales. De igual manera, decidió convocar al titular del Instituto de Salud para el Bienestar, Juan Ferrer, con el fin de analizar el tema del abasto de medicamentos y diversos insumos. Otra reunión será con el director del Issste, Pedro Zenteno, con el fin de conocer los avances en la infraestructura del instituto y las contrataciones de personal, así como plantear inquietudes respecto a su funcionamiento.

## Covid: discrepan sobre vigencia de inmunidad/La Razón

Entre los especialistas de la salud hay discrepancias sobre el tiempo que dura la inmunización contra el covid producida por las vacunas, por lo que prevalece la incertidumbre respecto a si en nuestro país la protección ya caducó o no. El infectólogo Alejandro Macías dijo que de acuerdo con la experiencia no sólo con covid también con influenza, eventualmente el virus que circula se parecerá cada vez menos al virus original y puede ser que en un momento la inoculación llegue a funcionar prácticamente muy poco. "En estos momentos sin embargo la vacuna sigue funcionando no para no enfermarse, más bien para no tener una enfermedad grave o morirse", refirió el también ex comisionado nacional contra la influenza.

# Cerebros de gemelos mexicanos, útiles para investigación genética/Crónica

Los gemelos y mellizos comparten características genéticas y ambientales desde que están en el útero de su madre. Así, los gemelos monocigotos (o idénticos") tienen un 100% de parecido genómico, es decir, son genéticamente iguales, mientras que en los dicigotos (también conocidos como "cuates" o mellizos) este porcentaje sólo es del 50% en promedio, similar al que tendrían dos hermanos que no son gemelos. Justo estas características son las que permiten que sean una población fundamental para estudiar y conocer qué tanto contribuyen los factores genéticos y ambientales a los procesos de salud y enfermedad, e incluso en el comportamiento de una persona y en sus características fenotípicas, es decir, en aquello que es Visible en ella, como su altura, su color de piel, de ojos. Tomando lo anterior como base y ante la falta de registros poblacionales de ellos en México, surge el Registro Mexicano de Gemelos en 2019, el cual cuenta con el apoyo institucional de la UNAM.

# Empresas no están preparadas para quinta ola de covid/Excélsior

Luís Marcal, director de Marketing de la proptech Lobbyfix, dijo que con la pandemia más personas se hicieron conscientes de lo esenciales que son las medidas de salud para proteger el bienestar común. Consideró que el esquema de trabajo desde casa o desde cualquier lugar debe permanecer, sin embargo, no necesariamente se debe decir adiós a la oficina. "La solución ganadora parece ser la de tener esa flexibilidad para saltarse los traslados, así como brindar también la oportunidad de trabajar cara a cara con los compañeros. Esto contribuye a la conciliación de la vida laboral y familiar y a la felicidad general de los empleados, dijo que la necesidad de colaborar eficazmente dentro de los equipos y entre departamentos inspira nuevas formas de espacios de trabajo en las oficinas.

# La morgue de Ciudad Juárez, en riesgo de volverse un foco de infección/La Jornada

Trabajadores del Semefo de Ciudad Juárez denunciaron que laboran en condiciones insalubres y pedirán la intervención de la Coepris por la acumulación de cadáveres sin identificar o no reclamados, carencia de aire acondicionado y fallas en los refrigeradores que conservan los cuerpos, que ya suman 333. "La cantidad de cuerpos rebasa la capacidad de las salas de refrigeración. Algunos datan de 2014 y no han sido identificados, o bien los propios familiares, una vez que los reconocen, no regresan por ellos", confirmó Sahira Castro Martínez, vocera de la Fiscalía de Chihuahua Zona Norte. Médicos forenses, peritos y otros empleados del Semefo que pidieron anonimato acusaron que las cámaras de refrigeración donde se conservan los cadáveres presentaron fallas y la fiscalía ofreció que comprará minisplits (aparatos de aire acondicionado) para resolver el problema; mientras, las temperaturas de verano agravan la situación. Al mismo tiempo, vecinos de la colonia Morelos 3, aledaña al edificio del Semefo, expusieron que soportan olores fétidos por la descomposición de los cuerpos.

## OMS en alerta por aumento de casos de viruela del mono/24 Horas

El secretario general de la OMS Tedros Adhanom Ghebreyesus, insistió el miércoles en su preocupación por el aumento de casos de viruela del mono y anunció que convocará al comité de emergencias para estudiar la magnitud de la crisis, a más tardar en la semana del 18 de julio. Hasta ahora se tiene registro de al menos 6 mil casos dispersos en 58 países. "Respecto

a la viruela del mono, sigo estando muy preocupado por la escala y la difusión del virus", declaró el responsable. Hace dos semanas, Tedros había considerado que a pesar del inusual incremento de casos fuera de los países de África donde el virus es endémico, no se justificaba la activación del máximo nivel de alerta de la OMS. Según el titular, Europa es el epicentro de la epidemia, con más del 80% de los contagios.

## Se disparan los casos de Covid en el mundo/El Sol de México

Los casos de covid a nivel mundial aumentaron 30% en sólo dos semanas y en Europa, en particular, las subvariantes BA.4 Y BA.5 de Ómicron son responsables de esta nueva ola de infecciones, mientras la protección de las vacunas está disminuyendo, dijo la OMS. El director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, reconoció que a medida que el coronavirus está evolucionando la protección de las vacunas, aunque siguen siendo "eficaces" para prevenir la enfermedad grave y la muerte, disminuye.

## Regresan pruebas masivas y encierros en China/24 Horas

Un brote amenaza con traer de vuelta las restricciones "Cero Covid" que el gobierno levantó en junio. El temor ha vuelto para los habitantes del gigante asiático. Ayer, los estrictos confinamientos regresaron a China para controlar los brotes de contagio por coronavirus que surgieron en algunas ciudades. El repunte es un desafío para el presidente Xi Jinping, quien la semana pasada reafirmó el compromiso con la restrictiva política de "Cero Covid", que mantuvo encerrados, durante dos meses, a los ciudadanos de Shanghái, la mayor ciudad del país. En total, el Ministerio de Salud chino informó de 300 nuevos casos en el territorio durante el miércoles. La principal zona afectada es la provincia de Anhui.

## Autorizan la píldora Pfizer contra C-19/Ovaciones, Excélsior

La Administración de Alimentos y Medicamentos de Estados Unidos dijo el miércoles que autorizó a las farmacias con licencia estatal a recetar Paxlovid, la terapia oral contra el coronavirus de Pfizer Inc, para el uso en pacientes elegibles. El uso de la píldora, autorizada para tratar a personas en riesgo recién infectadas con el fin de prevenir sintomatología grave, aumentó en las últimas semanas en línea con un incremento de los casos.

# EU enfrenta grandes riesgos al centralizar las cadenas de valor/Milenio

La crisis de la fórmula láctea para bebés y de las vacunas contra el covid es un ejemplo de cómo la autonomía nacional no garantiza la seguridad del suministro; chips, otro sector expuesto a intervención. Desplegar todo el poder del aparato federal de adquisiciones militares de Estados Unidos para transportar por aire leche infantil a través del Atlántico puede parecer un uso de la fuerza más bien torpe; sin embargo, los atolladeros globales en las cadenas de valor abren todo tipo de posibilidades interesantes para la intervención gubernamental, en especial en EU. Solo hay un problema: no hay muchas señales de que la administración Biden haya comprendido la importancia del comercio internacional, así como la de desembolsar dólares para asegurar el suministro de bienes vitales.

# Cierran en Mississippi la única clínica de aborto/Reforma

La única clínica de abortos de Mississippi, Jackson Women's Health Organization, cerró sus puertas ayer, luego que una jueza se negó el martes a bloquear la entrada en vigencia de una ley que prohíbe la mayoría de las interrupciones de embarazo. Ahora, ese centro de salud se mudará a Nuevo México, según su directora ejecutiva Shannon Brewer. En diciembre del año anterior, y ante los crecientes rumores de que el derecho al aborto estaba en riesgo, la mujer comenzó a buscar otros lugares donde pudiera brindar servicios. De esa forma, se anticipó a la anulación que la Suprema Corte realizó el mes pasado del fallo Roe vs. Wade, que protegía la interrupción del embarazo.

## Desde las entrañas de los hospitales/Excélsior

La realidad que se vivió en las entrañas de algunas de las instituciones de salud por parte de médicos, pacientes y familiares que lucharon contra covid, se puede conocer en Pandemia, un libro relatado por el periodista Raúl Cremoux y el doctor Héctor Herrera Bello, con el testimonio, además, de otros especialistas como la doctora Lidia Moreno y el doctor Rafael Ricardo Valdez. "Pienso que la pandemia aún no ha terminado, no tiene el vigor inicial y hoy estamos en la quinta ola", recordó Cremoux. Durante la presentación de este libro, el doctor Herrera contó su experiencia al frente de la Unidad Temporal covid en el Centro Citibanamex, reconoció el temor de ellos como médicos frente a una enfermedad desconocida y que avanzaba de manera rápida y fatal para la población. A la presentación asistió el exsecretario de Salud, José Narro Robles, quien acusó un exceso de mortalidad en México por la pandemia, en parte como consecuencia de los cambios en el sistema de salud en el actual gobierno.

## En México y otros países en desarrollo, uno de cada tres embarazos se da en adolescentes/El Independiente

Cerca de la tercera parte de las mujeres que viven en los países en desarrollo se convierte en madre antes de los 19 años y casi la mitad de los primeros nacimientos de adolescentes son de niñas de 17 años o menos, informó el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) en un nuevo estudio sobre el tema. Para la directora ejecutiva del UNFPA, Natalia Kanem, estas estadísticas evidencian que el mundo "le está fallando" a las adolescentes. En este tenor, la agencia recomienda a los responsables de la elaboración de políticas, tomar en cuenta la urgencia de ofrecer a las niñas educación sexual integral, tutoría, apoyo social y servicios de salud de calidad, además de brindar apoyo económico a las familias e involucrar a las organizaciones locales.

# Rechazan reforma antiaborto/El Sol de México

Feministas protestan frente al Congreso luego de que la semana pasada el Poder Legislativo local concediera derechos sociales a los embriones desde el momento de la concepción. Los inconformes pegaron en los muros del Palacio Legislativo los rostros de los diputados que votaron a favor de la iniciativa.